

Presentación

En el número 74 de *Análisis Económico* que ahora se presenta, se incluyen ocho trabajos de investigación de académicos de diferentes instituciones educativas tanto nacionales como del extranjero. Así, se incluyen colaboraciones de académicos de la Universidad Autónoma Metropolitana, del Colegio de México, del Instituto Politécnico Nacional, del Colegio de la Frontera Norte, de la Universidad Autónoma Chapingo en lo que se refiere a instituciones nacionales. En lo que respecta a instituciones extranjeras, se incluyen trabajos de académicos de la State University of New York (SUNY) at New Paltz y de la Universidad Nacional de Rosario (Argentina).

Abre el número el artículo “An Alternative Theory of Real Exchange Rate Determination: Theory and Empirical Evidence for the Mexican Economy, 1970-2011” de Francisco Antonio Martínez Hernández. El objetivo del artículo es plantear una teoría alternativa de la determinación del tipo de cambio real bilateral peso mexicano-dólar estadounidense. El autor propone un modelo basado en el enfoque clásico de la teoría de la competencia desarrollado por Shaikh. Son tres sus conclusiones principales. En primer lugar, el tipo de cambio real puede ser determinado por las relaciones de los costos laborales unitarios reales de los sectores comerciables, integrados verticalmente, de los países que participan en el comercio internacional. En segundo lugar, los excedentes y déficits comerciales no son anomalías de un sistema de mercado mundial internacional competitivo, ni necesariamente son temporales. En tercer lugar, las devaluaciones no tendrán un efecto duradero en la balanza comercial, a menos que sean acompañadas de cambios fundamentales en los salarios reales nacionales o en la productividad.

Enseguida se presenta el artículo “Los modelos de intercambio de información crediticia. Avances recientes” de Jorge Fernández Ruíz. En este trabajo se analizan algunos desarrollos recientes de los modelos que estudian las causas y las

consecuencias de que los prestamistas compartan información sobre las características y desempeño de sus clientes. Es sabido que los problemas de asimetrías de información, tanto de riesgo moral como de selección adversa son muy importantes en los mercados de crédito. Ambos tipos de problema dan origen a racionamiento en el mercado de crédito. Una forma de contrarrestar las asimetrías de información en estos mercados consiste en que los prestamistas compartan información sobre sus clientes. Este intercambio de información tiene consecuencias no sólo sobre las tasas de interés y el volumen de crédito, sino también sobre otras variables relevantes como los beneficios de los prestamistas y el bienestar de los distintos tipos de prestatarios. En este trabajo se analiza lo que la teoría económica reciente refiere sobre este fenómeno.

A continuación se incluye el trabajo, “IncurSIONES EN TORNO A LA RELACIÓN ENTRE NEUROÉTICA Y LA ELECCIÓN INDIVIDUAL” de Oscar R. Caloca Osorio, Cristian E. Leriche Guzmán, Víctor M. Sosa Godínez y S. Karla Fernández Marín. Se argumenta acerca de una alternativa a la elección racional, a partir de un mecanismo de elección que toma en cuenta los avances en neuroética, vistos como la capacidad innata y evolutiva de los humanos de formarse una condición axiológica de la vida, es decir, la capacidad de registro de los valores morales para la identificación de lo bueno y lo malo, que permita presentar un mecanismo de elección ampliado, basado en considerar los valores morales como parámetros que permitan expresar las valoraciones subjetivas de intensidad de un valor moral determinado a través de funciones probabilísticas de creencia cognitiva. Donde la preferencia revelada del valor o del antivalor en su métrica permite observar intersubjetivamente cuál es el proceso de elección de cosas a partir de la propia subjetividad del individuo.

Enseguida se presenta el artículo, “Flujos de capital y la calificación de riesgo país para México: 1998-2012” de Mario Alberto Rosas Chimal, Miguel Flores Ortega y Alejandro Díaz-Bautista. Este documento presenta la evidencia empírica de la existencia de integración entre el índice de riesgo país caracterizado por el Índice del Mercado de Bonos de los Países Emergentes (EMBI) y el flujo de inversión extranjera de cartera hacia la economía mexicana. Se realiza la prueba de estacionariedad de Elliott, Rothenberg y Stock (1996) denominada ERS-GLS, que se complementa con la prueba M-GLS propuesta por Ng-Perron (2001) y conjuntamente se realiza el análisis de las series de tiempo seleccionadas mediante la metodología VAR lo que permitió encontrar evidencia de la existencia de una relación de largo plazo entre los flujos de inversión extranjera de cartera hacia México y el Índice EMBI.

Posteriormente, se incluye el artículo, “Resultado fiscal, cuenta corriente y términos del intercambio, relaciones de largo plazo para la economía argentina” de Luis N. Lanteri. Este trabajo tiene como objetivo determinar la validez de la

hipótesis de los desequilibrios gemelos (fiscal y externo) en el caso de la economía argentina. El trabajo analiza, a través de modelos de vectores de corrección de errores (VEC), las relaciones de largo plazo entre el saldo de la cuenta corriente, el resultado fiscal, las tasas de inversión y los términos del intercambio, con datos trimestrales, que cubren el período 1994-2014. Las estimaciones sugieren que un mayor déficit fiscal y un aumento en las tasas de inversión deterioran el saldo de la cuenta corriente. El resultado fiscal precede a la cuenta corriente (causalidad en sentido de Granger), pero no a la inversa.

A continuación se incluye el artículo, “Consumo de energía, empleo y producción manufacturera en México” de Omar Neme Castillo, Ana Lilia Valderrama Santibáñez y Mario Alberto García Meza, el busca establecer la relación entre el consumo de energía (agregada, combustibles y energía eléctrica), la producción manufacturera y el nivel de empleo en México durante 2003-2012. Hay estudios que señalan la existencia de una correlación positiva entre estos aspectos; mientras que otros afirman que no existe dicha correlación. En el caso de México, el consumo de energía no parece reflejar una clara relación ni con la producción ni con el empleo. Para determinar dicha relación, se emplea una metodología de cointegración de panel. Se estima el sentido de la causalidad de corto y largo plazos desde dos enfoques: de Granger y el *pooled mean group* (PMG). Se presenta evidencia favorable de la hipótesis de realimentación, señalando la interdependencia y complementariedad entre consumo de energía y producción y empleo industriales.

En el trabajo “El desarrollo de la economía de consumo en el contexto del mundo bipolar de mediados del siglo XX. Una visión retrospectiva” de Ma. Elvira Buelna Serrano, Lucino Gutiérrez Herrera y Santiago Ávila Sandoval se resalta el papel de la funcionalidad institucional como factor de desarrollo. El artículo se compone de tres apartados. El primero expone las características del entorno bipolar en el desarrollo de los modelos de expansión económica de posguerra y su competencia, buscando consolidar y extender sus áreas de influencia. El segundo recalca el hecho de que, en el mundo occidental, el mercado nunca perdió su función de asignación de recursos, y que el consumo era determinado por preferencias dinámicas y tecnologías que favorecían su desarrollo. El tercer apartado trata sobre el desarrollo de este modelo económico orientado al consumo masivo y de sus limitaciones en México así como de sus imperfecciones. Finaliza con algunas conclusiones relativas a los modelos de desarrollo orientados a favorecer a los productores y no a los consumidores.

Cierra el número el artículo “Profundidad y sostenibilidad financiera de las bancas de desarrollo rural mexicanas con relación a las de América Latina” de Maricela De La Vega-Mena, Vinicio Horacio Santoyo-Cortés, Manrubio Muñoz-

Rodríguez y J. Reyes Altamirano-Cárdenas. Los autores analizan las características de las reformas financieras en las últimas tres décadas, y sus efectos en el diseño y operación de la banca de desarrollo. Posteriormente comparan la profundidad y sostenibilidad de las dos principales bancas de desarrollo del sector rural mexicanas con 33 instituciones similares de América Latina. Las bancas de desarrollo rural mexicanas presentan el desempeño más bajo en profundidad y sostenibilidad. Estas diferencias no pudieron atribuirse al diseño o al funcionamiento de las instituciones mexicanas. Por lo que los factores del entorno en que operan, como la debilidad de los derechos de propiedad, el reducido tamaño económico de las unidades de producción asociado a la falta de organización, la inseguridad y la falta de aplicación del estado de derecho son factores que pueden explicar este limitado desempeño.

Dr. Carlos Gómez Chiñas
Director